

# Notre but : outiller la « sagesse collective »

### 1. Le défi de communiquer...

Nous souhaitons faire valoir la nécessité urgente d'outiller la sagesse collective afin que nous puissions effectuer sereinement des changements sociétaux majeurs.

Nous voulons rendre évident le fait qu'il n'y a pas de solution existante. Qu'il faut collectivement s'entendre sur la configuration de la solution la plus avantageuse et la moins risquée avant d'en scénariser la transformation en solutions.

### 2. Qu'est ce que la sagesse collective?

La sagesse collective c'est l'expression de l'ensemble des perceptions qui se développement dans toutes les cellules de compétences collectives concernant les enjeux les plus stratégiques de notre situation collective.

Instrumenter la sagesse collective c'est implanter un mécanisme qui rend possible de faire que tous puissent donner leurs opinions en continue sur les défis de changement structurels et de concaténer en continue ces informations (sans les interpréter) afin de produire en continu une représentation vivante de la perception collective des groupes de participants concernant l'état de chacun des défis qui seront traités par le réseau, ainsi qu'une représentation globale, vivante elle aussi, des forces de changements perçues comme étant les plus susceptibles d'affecter ces défis .

Imaginons, qu'un million de québécois décident d'allouer 1h par semaine pour nourrir un réseau social de sagesse collective de leurs perceptions concernant les défis et enjeux les plus critiques à traiter pour faire face à l'évolution perçue des défis identifiée pour métamorphoser la société..

Imaginez que le collectif d'une population se mette à exprimer, en continu, ses perceptions concernant les défis en enjeux les plus critiques. Nous serions alors dans une position nouvelle qui nous permettrait de scénariser la réalisation des cinq à dix chantiers les plus critiques qui doivent être reconfigurés en même temps pour constituer le nouveau cadre de référence sociétal à implanter pour lancer la métamorphose sociale.



mars 2024 Page **1** de **4** 



#### 3. Pourquoi outiller la sagesse collective

Le défi auquel nous sommes confrontés dans les années qui viennent dépasse le cadre de toute tentative de transformation graduelle. La transformation est tellement importante qu'il nous faut absolument débuter par parfaitement comprendre notre situation de départ pour figurer une situation d'arrivé faisable et viable.

La globalité des besoins de changement de nos sociétés est extrême. C'est en effet les cadres de référence économiques et légaux globaux qui devront être reconfiguré. Et cela autant pour celui local qu'international qui, tous deux devront être refondus pour réussir à réduire notre empreinte écologique de 90%.

C'est d'une complexité inouïe.

Dans ce contexte les transformations à effectuer sont tellement nombreuses qu'elles ne peuvent pas être abordées individuellement. Il est donc critique d'identifier tous les défis les plus critiques, et les choix les plus difficiles, auxquels la société québécoise sera confrontée avant de pouvoir prendre collectivement des décisions sur nos priorités nationales et sur les critères de reconfigurations de notre économie et de notre gouvernance.

Une telle opération, qui repose sur des perceptions et des interprétations ne peut pas se faire par des experts car elle repose sur les perceptions collectives des défis et enjeux. (tout le monde doit partager le sentiment de changement et comprendre la direction à prendre). C'est pour rencontrer cet objectif de prises de conscience globale que nous devons lancer le réseau de prospective collaborative.

### 4. Comment outiller la sagesse collective

Pour outiller notre sagesse collective, il faut premièrement comprendre la nature hypercomplexe des sociétés contemporaines et la présence de deux mécanismes distincts, un pour leur permettre de fonctionner et l'autre d'évoluer.

Puis il faut comprendre les différences fondamentales entre les visions qui structurent la société actuelle par rapport à celles que nous devrions développer :

- Capacités individuelles → Compétences, collectives
- Contrôle → autonomie
- Pouvoir → vouloir
- Comprendre → percevoir
- Intelligence → sagesse.

Cela permettra de comprendre l'utilité d'instrumenter nos perceptions collectives concernant les principaux défis et enjeux auxquels est confrontée la société québécoise pour préparer démocratiquement les changements de société qui sont imminents.



mars 2024 Page **2** de **4** 



Il devient alors important d'exprimer nos perceptions individuelles face au vécu collectifs et rendre explicites nos perceptions collectives concernant les défis et enjeux qui animent ce vécu collectif.

Il est nécessité d'exprimer notre vision collective concernant notre perception des dynamiques qui affectent les équilibres du monde et les enjeux auxquels nous sommes confrontés.

#### 5. Pourquoi entreprendre des changements sociaux majeurs

Tous les grands régimes sont en crise actuellement. Des crises qui sont interreliées entre elles et avec les événements globaux. Les effets multiplicateurs des interactions entre les instabilités écologiques, humanitaire, économiques et géopolitiques provoquent des noeuds de complexité que personne ne peut modéliser. Le seul moyen c'est d'identifier les défis qui en découlent et de modéliser les dynamiques qui les caractérisent et les nœuds de complexité de changement les plus structurants afin de constituer un cadre de référence de suivi des dynamiques de changements

Si nous n'agissons pas nous nous retrouverons dans un contexte d'augmentation rapide des régimes politiques autoritaires, centrés sur eux-mêmes, protectionnistes et belliqueux face à toute immigration.

À un certain point, la cristallisation autour du profit du système économique mercantiliste va provoquer son effondrement, il ne pourra pas s'adapter à la montée des pouvoirs nationaux et aux crises qui découleront du dérèglement de la biosphère. Nous serons alors confrontés au besoin de réduire drastiquement notre dépendance au commerce mondial. Ça va impliquer beaucoup de choix douloureux mais c'est aussi une opportunité pour entreprendre la métamorphose de notre société vers l'Écohérence.

Les deux principaux défis qui découlent de cette situation sont

- Le défi d'enclencher une prise de conscience et une proaction collective pour pouvoir se préparer à éviter le chaos pendant les changements très rapides qui nous affecteront.
- Le défi de lancer un chantier national de détection et de description des défis de changements les plus critiques, dans tous les secteurs de compétences, et de les communiquer afin de rendre explicite pour tous les enjeux d'évolutions auxquels notre société est confrontée.

Les risque pour la démocratie n'auront jamais été aussi grand alors il faut s'y prendre très rapidement pour la protéger, au Québec et ailleurs.



mars 2024 Page **3** de **4** 



## 6. Comment entreprendre des changements sociaux majeurs sereinement

Pour entreprendre des changements de cette ampleur, il faut dans un premier temps revisiter nos cadres de référence sociaux afin de déterminer les intentions qui sont perçues collectivement comme étant les plus critiques à protéger pendant les transformations qui s'annoncent.

D'autres part, il faut identifier les défis qui résulteraient d'une chute brutale des niveaux de commerce mondiaux affectant la fiabilité des importations et la sécurité des exportations. Identifier quelles sont les plus grandes dépendances de notre économie en termes d'importations et d'exportations afin de prévoir des plans de contingence pour éviter les situations de chaos.

Il faut accepter l'éventualité d'une rupture du système économique mondial et la nécessité brutale de reconstruire nos autonomies industrielles et technologiques afin d'en minimiser le potentiel de chaos qui pourrait en résulter.

#### Un défi inévitablement collectif

Il est critique de quitter notre vision du monde individualiste pour pouvoir penser à participer à la protection de notre stabilité et à l'invention de notre futur.

On ne peut pas imaginer une métamorphose du système social sans que, à tous les niveaux du système et dans toute ses activités, le soucis central des acteurs deviennent de trouver comment, ils doivent changer leurs manières de faire ainsi que leurs raisons de faire pour pouvoir participer activement à l'émergence de la nouvelle forme de société.

Une telle transformation si elle n'est pas programmée, ne peut pas se faire sans que tous les acteurs fassent de leur enjeu central celui de ne pas freiner le processus de métamorphose et d'y participer pro activement en autant que faire se peut.

Car se questionner sur l'utilité réelle de certaines composantes sociales est un exercice holistique qui ne peut se faire que dans le cadre d'un processus collectif et collaboratif, parfaitement transparent.

#### Un défi d'instrumenter la sagesse collective

On voit donc pourquoi l'instrumentation d'une capacité collective à identifier et à suivre les défis de transformation les plus critiques, et à les communiquer à tous, est une capacité fondamentale qui est essentielle pour réaliser une transformation du système social de cet ampleur et en plus à cette vitesse.



mars 2024 Page **4** de **4**